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 بِرُّ الوالدينِ .      :                       الوحدة التاسعة -
 

قةٌ    شرة :                 اعالوحدة ال -  . مَواقِفٌ مُشرِ
 

 .مِن قِصصِ التراثِ عشرة :                     الوحدة الحادية  -
 

 . لمستقبلِ الشّبابُ قادةُ اعشرة :                       الوحدة الثّانية -
 

اقة المُتجدّدةُ ة :                   عشر الوحدة الثالثة -  .  الطّ
 

 . كنُْ مُتفائلًا   الوحدة الخامسة عشرة :              -
 

تُنا  عشرة  :              الوحدة الرابعة  -  . التّعليمُ مسؤوليَّ
 

ةٌ عشرة :                     الوحدة الخامسة -  .فِلسطينُ عربيَّ

 قائمة المحتويات
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 راجعة للفصلِ الدّراسيّ الأوّل :م

 : هو اسم يدل على اثنين أو اثنتين وله مفرد من نفس جنسه المثنى 

 انِ .جاءَ الولد        يرفع المثنى بالألف  -

 ينِ .رأيتُ الولد        ينصب المثنى بالياء -

 ينِ .مررتُ بالولد           يجر المثنى بالياء  -

 .مكسورة دائمًا نون المثنى -

 اللتان(، اللذان ، ثنتان ، ااثنان ، هاتان  ، )هذانيلحق بالمثنى  -

   العقلاءهو اسم يدل على أكثر من اثنين من الذكور  :جمع المذكر السالم  

 ونَ .نشيطونَ المعلم              الواويرفع جمع المذكر السالم   -

  يَن .شاهدتُ المهندس            ينصب جمع المذكر السالم بالياء -

 يَن .مررتُ بالمهندس               يجر جمع المذكر السالم بالياء  -

 . مفتوحة دائمًانون جمع المذكر السالم  -

 (90-20)يلحق بجمع المذكر السلام ألفاظ العقود وهي الأعداد من  -

 : في آخره  ألف وتاءمن اثنين أو اثنتين بإضافة أكثر هو اسم يدل على  جمع المؤنث السالم 

 تٌ .نشيطاتُ الفتيا                      المؤنث السالم بالضمة يرفع جمع -

       تٌ .نشيطاتِ  إنَّ الفتيا             عن الفتحةنيابةً ينصب جمع المؤنث السالم بالكسرة  -

 تِ .مررتُ بالمدرجا                                        يجر جمع المؤنث السالم بالكسرة -

 المُثنى والجموع
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 .الفتحة وتنوين الفتح  يكرهلم جمع المؤنث السا -

 ما معنى مصطلح )جمعًا سالًما (؟  -

 : لأنه يدل على أكثر من اثنين أو اثنتينجمعًا  -

 :لأن حروفه سلمت من التغير عند الجمع سالًما -

 :( حروفه عند جمعهتتغيرهو اسم تتكسر) جمع التكسير 

 .مُهذبّونَ  دُ الأول              يرفع جمع التكسير بالضمة -

 . رَ قطفتُ الأزها           ينصب جمع التكسير بالفتحة -

 الزّرقاء . سِ مررتُ بمدار                يجر جمع التكسير بالكسرة -

 :   ولجمع التكسير نوعان

 :يكون على الأوزان التالية جمع قلةّ -

 فِعلةّ((  ،  أفعُل ، أفعلة،  أفعال))قطّعتُ بالأسياّف أرغفة لأنفسٍ قِلةّ   -

 : وله أوزان كثيرة مثل :رةجمع الكث -

 . شَجر فعَل قلوب  فعولخزائن   فعائل مصانع مفاعل مصابيح   مفاعيل
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  تعريف إنّ وأخواتها: 
هي حروف مشبهة بالفعل ، تدخل على الجملة السمية ناسخة ، تنصب المبتدأ ويسمى اسمها ويبقى 

 الخبر مرفوعًا ويسمى خبرها.

 يف:شرح مصطلحات التعر

  : ليست لأسماء ول أفعال بالتالي ليس لها محلّ من الإعرابحروف 

  : تشبه الفعل لأنها مبنية على الفتح مثل الفعل الماضي مشبهة بالفعل 

  : مغيّرة غيرت حركة المبتدأ واسمه وحركة الخبر واسمهناسخة 

  : ّأي ل تدخل على الجملة الفعلية تدخل على الجملة السمية 

 ةٌ ساطع سَ الشمسُ ساطعةٌ           إنّ الشم             مثال:              

                                  

 جملة اسمية                  إنّ واسمها وخبرها         

 

 إنَّ وأخواتُها
 

إعرابها امعانيه تعريفها
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 أخوات إنّ ومعانيهم:
           

 

 

 تفيد التوكيد ونفي الشك         إنّ  -

 يد ونفي الشكتفيد التوك        أنّ   -

 تفيد التشبيه  )وله علاقة بعلم البلاغة(        كأنَّ   -

 تفيد الستدراك ) تعقيب الكلام بنفي ما يتوهم منه الثبوت     لكنّ    -

 تفيد التمني )مستحيل حصوله(        ليتَ  -

 تفيد الترجي )ممكن توقعه(       لعلَّ  -

 أمثلة:
 المتحانَ سهلٌ إنَّ  -

 لعٌ على خفايا الصدوراللهَ مط أنّ علمتُ  -

 سهلٌ لكنهّ  المتحان طويل -

 النيلَ ذو لب  كأنَّ  -

 الشبابَ يعود يومًا ليتَ  -

 خارجٌ من المستشفى . المريضَ  لعلّ  -

 

 

 أن   كأن   لكن   ليت   لعل   إن  
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 يجب النتباه إلى:

  أن   ، إن  حركات إنّ وأخواتها هامة جدًا حتى نفرقها عن حروف أخرى مثل حروف الشرط والنصب  

  ّلة وليس لها مصدرًا مؤولً لكن أنّ ل تأتي في بداية الجملة ولها مصدرًا تأتي في بداية الجم" "إن

 مؤولً 

  ّحرف عطفلكن   ،من أخوات إنّ لكن 

  استخدام الحرف المناسب في الجملة حسب المعنى 

 
 نماذج إعرابيّة : 

  : ٌإنّ الجو  مشمس 

 . ل محلّ له من الإعراب حرف نصب يفيد التوكيد إنَّ :  -

 اسم نَّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . الجوَّ :  -

 خبر إنَّ مرفوع وعلامة رفعه تنوين الضم الظاهر على آخره .مشمسٌ :  -

 

   الشباب  متجددٌ  ليت :  

 حرف نصب يفيد التمني ل محل له من الإعراب .  ليتَ : -

 اسم ليتَ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . الشّبابَ :  -

 خبر ليتَ  مرفوع وعلامة رفعه تنوين الضم الظاهر على آخره . مُتجدّدٌ :  -

 

 



 
 
 

 

 

 

 

7 

 تدريبات : 

 ادخل إنَّ و حدى أخواتها على الجمل التالية ثُمّ أجر التغيير المناسب : -1

 ....................................... : ٌالصّدقُ منجاة 

 .............................. : ٌالأمرُ سهل.............. 

 ......................................... : ٌالنهّارُ قصير 

 .................................. : َالجوُّ معتدلٌ اليوم 

  ُجميلةٌ : ........................................المدرسة 

 

 صوّب الخطأ الوارد في الجمل الآتية :  -2
 ............................................ إنَّ السّماءُ  صافيةً :  -

 لعلّ الولدانِ مبدعانِ : .......................................... -

 كأنّ المعلّميَن منهكونَ : ....................................... -

 الثوّبُ جميلٌ ، لكنَّ ثمنهُُ مرتقعٌ : ................................ -

 
 رب الجملة الآتية إعرابًا تامًا : أع -3

 لعلَّ الطّريقَ مُعبَّدٌ .

 لعلَّ : ............................................................................................................... -

 ..........................................الطّريقَ : ................................................................. -

 مُعبَّدٌ ................................................................................................................ -
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ف بـ )ال( :  دخول حرف الجرّ اللام على الاسم المُعرّ

عرّف ل بـ )ال( فإنّ همزة الوصل عند دخول حرف الجرّ ) اللام( على السم المُ 

 الموجودة مع )ال( التعّريف تحذف دائمًا . 

 زّميلِ . (لِل) الزّميل  + لِـ = 

 بيت(.للِ خطأ  أن نكتب هكذا  )   .  لبيتِ لِ     بيت  ،ال مثال :           

 س ( .ناّللأن نكتب هكذا   ) خطأ                    لناّس . لِ ناّس  ،   ال      

 أدخل حرف الجرّ ) اللام( على الكلماتِ الآتية وغيّر ما يلزم : -
 التوّاضعُ : ....................................... -

 السّفنِ : ........................................ -

 الإحسانِ : ....................................... -

 ............الشّواخصُ : ...................... -

 

 املأ الفراغ بالكلمة المناسبة مما يأتي بعد إدخال حرف الجرّ :  -
 (، الأزهارِ )الشّمسِ ، السّياحةِ ، الرّياضةِ  

 إنّ ................... دورًا في إحساسِ الإنسانِ بالنشّاطِ .  -1

 ............. رائحةٌ عطرةٌ تملأ المكان .  -2

 ..... يضرُّ بالعينيِن .النظّرُ المباشُر ........... -3

 .................. الدّاخليةّ والخارجيةّ دورٌ في رُقيّ القتصاد . -4
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ويسمى اسمها  ،  مرفوعًاهي أفعال ، ناقصة ، ناسخة ، تدخل على الجملة السمية يبقى المبتدأ : تعريفها

 .الخبر ويسمى خبرها تنصبو 

 شرح مصطلحات التعريف:

 

 .ل لأنها تدّل على الزمن فقط ول تدل على حدث أي تشبه الفع       

            

 . أي ل تأخذ فاعلًا ول مفعولً به بل تأخذ اسمًا وخبراً ليتم المعنى               

 

 .أي مغيّرة غيرت الجملة السمية من مبتدأ وخبر إلى اسمها  وخبرها              

 

 ونة من مبتدأ وخبر(العلمُ نورٌ )جملة اسمية مك -  مثال:

      )دخلت إحدى أخوات كان فغيرت الجملة من حيث السم والحركات   رًانو  مُ العل صارَ   - 

 )اسم صار مرفوع وخبر صار منصوب(

 

 كانَ وأخواتُها
 

أعرابها معاني كان واخواتها تعريفها 

 أفعال

 ناقصة

 

  ناسخة
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 وهي ثلاثة عشر فعلًا وتنقسم إلى ثلاثة أقسام : أخوات كانَ:

  مر(أ،  مضارع ، الأزمنة الثلاثة )ماض  أي تأتي في متصرفة كل التصرف : (1

 أي تأتي في الزمن )الماضي والمضارع فقط (متصرفة بعض التصرف :  (2

 أي ل تأتي إلّ في الزمن )الماضي فقط( جامدة :  (3

 

 ملاحظات هامة:

كان وأخواتها تكون للمذكر والمؤنث وعند استخدامها بصيغة المؤنث نضيف تاء التأنيث الساكنة   -1

 لها وتكون التاء ل محل لها من الإعراب )كان ، كانت ، ظلّ ، ظلّت.....(

2- قد تأتي كان تامة بمعنى أنها تصبح فعلًا عاديّ إذا جاءت بمعنى الفعل )وجد( هنا في هذه الحالة 

 يعرب ما بعدها فاعلًا وليس اسمًا 

 متصرفة كل التصرف متصرفة بعض التصرف جـــــــــــــامــــدة

 

 

 

 ليس

 

 

 

 

 

 كان  مادام

 أصبح   ما فتئ

 أمسى  ما برح

 ظلّ   ما أنفك

 بات  مازال

 صار   

 أضحى   
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إن كان ذو ميسرة فنظرة إلى ميسرة )بمعنى إذا وجد( بالتالي يعرب ما بعدها فاعلًا وليس اسم مثال : 

 كان

تعرب كان وأخواتها كإعراب الفعل بحسب زمنه إعراباً كاملًا  -3  

 ا    صار الجوُّ حار  مثال :  

 . ماضٍ مبني على الفتح الظاهر على آخره صار: فعل

 الجوُّ : اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 

ا : خبر صار منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره .  حار 

  أمثلة:

  ٌحامُ شديدًاكان الزّ  الزحامُ شديد                

  ٌشبعاناًبات الضيفُ             الضيفُ شبعان  

  ٌبابُ كثيفًاظل الضّ             الضبابُ كثيف 

  ٌصار الهلالُ بدرًا          الهلالُ بدر 

 تدريبات :

 ميّز اسم كان واخواتها وخبرهنّ في الجمل التالية : -1

 خبر كان وأخواتها اسم كان وأخواتها الجملة

   اظلَّ الطّالبُ هادئً       

   ضجةً أصبحتِ الثمّارُ نا          

     ا صار الصّغيرُ كبيًر             
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  ميّة التاليةمل الاسأدخل ) كان ( أو إحدى أخواتها على الج -2

 دخول كان وأخواتها عليها الجملة السمية

   المريضُ متألمٌ 

   الثوّبُ جديدٌ 

   المطرُ غزيرٌ 

 

ين تخت الخبر ميّز اسم كان وأخواتها وخبرهنّ بوضع خ-3  طّ تحت الاسم وخطّ
 .اليسَ الكذبُ محمودً  .1

 ظللّتِ الرّياضة ُ مفيدةً . .2

 بات الحارسُ ساهرًا . .3

 : اتام   اإعرابً  تينالتالي تينأعرب الجمل -4
 . اليسَ المنافقُ صادقً   

  ليسَ : ...............................................................................

 : ............................................................................ المنافقُ 

 : ............................................................................. اصادقً 

 أصبحتِ الغيومُ ملبدّةً .  

 ................................أصبحتِ : ...........................................

  الغيومُ : .............................................................................

 ملبدّةً : ..............................................................................
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 ، جميلةً . مثل:كتاباً،  (تنوين نصب )تنوين بفتحتينهي ألف تزاد في آخر السم المنون تعريفها : 

  : الحالت التي ل تزاد فيها ألف تنوين النصب

 :صورةً.           مثال            السم المنتهي بتاء مربوطة .1

 :هواءً.مثال    السم المنتهي بهمزة بعد ألف مد .2

 مرفأً.:مثال      السم المنتهي بهمزة فوق ألف .3

 فتىً. ،ا عصً      :مثالتهي بألف لينة،السم المن .4

 

 :الحالت التي تزاد فيها ألف تنوين النصب

 مثال كتاباً جديدًا.      ف صحيح باستثناء ما ذكر أعلاهفي السم المنتهي بحر  .1

 بالأوراق. مملوءًا اوجدت كيسً  :مثال                                   السم المنتهى بهمزة قبلها واوفي .2

 ا.شيئاً،مضيئً  :مثال                                   السم المنتهى بهمزة قبلها ياء في 

إذا لم يمكن وصله بألف تنوين النصب كتبت  في السم المنتهى بهمزة قبلها حرف صحيح ساكن .3

 ا . دفئً  :مثالوإذا أمكن الوصل كتبت الهمزة على نبرة،.      جزءًا :مثال  الهمزة على السطر،

 
 اقرأ النص الآتي، ثم استخرج منه الأسماء المنونة المنصوبة : -1
بي صلى الله عليه وسلم قال:" ما مَن  يومٍ يصبحُ العبادُ فيه إل عن أبي هريرة رضي الله عنه أن النّ ) 

 تلفًا ( مَلَكان ينَزلن، فيقولُ أحدهُما: اللهمَّ أعطِ منفِقًا خَلفًا، ويقول الآخرُ: اللهمَّ أعطِ مُمسكًا

 

 

صبلف تنوين النّ أ  
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 ضع تنوين النصب في موضعه من الأسماء التي تحتها خط في ما يأتي: -2 
 مبكر ذهبتُ إلى المدرسةِ  .1

 كتابقرأ الطّالبُ  .2

 مساء سافر محمدٌ  .3

   قطة شاهدَ ليثٌ  .4

 

     

               ...............................                        ........................             ........................... 
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 الفعل المعتل الفعل الصحيح

 ل يوجد فيه همزة ول شدةسالم 

 ذهب  درس  خرج  قًبِل

 أوله حرف علة مثال

 وجد  يبس  وقف

 يوجد فيه حرف مهموز مهموز

 سأل  قرأ  أكل

 أوسطه حرف علةّ أجوف

 قال  مال  سال   فار

 ه حرف مضعفيوجد في مضعف

 شدَّ  مد   عدَّ   ظلَّ 

أخره حرف  ناقص

 علة

 قضى  رمى  دنا

لفيف 

 مقرون

 روى

 جوى

لفيف 

 مفروق

 وفى وعى

 

 مضعف(.-مهموز-ي( وينقسم إلى ثلاث أنواع )سالم-و-الفعل الصحيح هو ما خلت حروفه من حروف العلة)ا 

 -(ناقص-أجوف- ثلاث أقسام)مثالي( وينقسم إلى-و-الفعل المعتل هو ما كان أحد حروفه حرف علة)ا 

 . لتحديد نوع الفعل من حيث الصحة والعتلال نعود دائمًا للزمن الماضي وليس المضارع ول الأمر 

  . ّالفعل الصحيح هو ماخلت حروفه الأصلية ) جذره اللغوي ( من حروف العلة 

 الفعل المعتل هو ما احتوى ) جذره اللغوي ( حرف أو أكثر من حروف العلّة . 

  مثال : يأكلُ  ل نقول فعل معتل  لأنه في الزمن المضارع نعيده للفعل الماض ) أكل ( إذاً نوعه صحيح ولأنه

 يأكلَ صحيح مهموزيحتوي على همزة إذا صحيح  مهموز .        

  ) َنوع الفعل معتل مثال . مثال : جَد  : هنا فعل أمر نعيده للزمن الماضي ) وجد 

  لفيف مقرونمباشرة أقول  معتل     الفعل في الزمن الماضي مثال : كوى    هنا . 

 الفعل الصحيح والفعل المعتل
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 بين الأفعال الصحيحة والأفعال المعتلة وبيّن نوعها في الأمثلة التالية: 

 نوعه معتل نوعه صحيح الفعل

     يقرأ

     يمشي

     سمع

     وقف

     شدَّ 

 

 : ضع دائرة  حول الأفعال المعتلة واذكر نوعها

 قال –شوى  -عوى  -أكل  -سأل  -وجد  - نام -شرب 

   ذهب. –قرأ  -درس  -لعب  -جرى  -وقف  

 ة الأفعال الصحيحة وأذكر نوعها :أحط بدائر
 تمتمَ  –قالَ  -مرَّ  -أكلَ  -دعا  -سألَ  -وجدَ  –لعَبَ 

 ولولَ. –شدَّ  -أذنَ  -جرى  -علِمَ  -سَلِمَ  -شربَ 

 :ثمّ حدد نوعه ليةفي الجمل التامناسبًا  ا فعلً  أدخل

 ______ الغصن.                                   _____ الرجل رمضان.  .1

  _____ الطفل في السرير.                                               ______ المتسابقة في السباق. .2
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ا في الجمل التالية:صحيحً ا ضع فعلً   ا مهموزً

 .ًالطالب سؤال _____ 

 طفل طعامه._____ ال 

 .المطر بالسقوط منذ ساعات الليل _____ 

 .الدلو بالماء _____ 

 

 

 

 

 النقطة ، النقطتان ، علامة الاستفهام :
وهنالك علامات ترقيم  هي رموز وإشارات توضع بين  الجمل لتحقيق الفَهم .تعريف علامات الترقيم : 

 كثيرة ولكلّ علامة استخدام خاص ومن علامات الترقيم : 

 الجملة وتمام المعنى. ايةلتدل على نه ند النتهاء من الكلام؛تستخدم ع : نقطةال       

 .مثال:الأسد ملك الغابة

 :قل هو الله احد(.:قال الله تعالى :مثال     بعد القول. انتستخدم النقطتان الرأسيتان( 

  : وحرف ، وفعل ،  موتستخدم بعد التفصيل)بين الشيء وأقسامه(.مثال:أقسام الكلام :اسالفاصلة. 

  : ؟كم عدد طلاب الصّفّ ؟       وتستخدم بعد جملة السؤال    مثال :  ما اسمك علامة الستفهام 

  : ) السّماءَ  لة التعجب      مثال :   ما أجملَ توضع بعد جمعلامة التعجب ) علامة التأثير  ! 

  حتى نكسب ؛ ل نعم    مثال :   توضع بين السبب والنتيجة  :الفاصلة المنقوطة. 

 علامات التّرقيم
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 (:1تدريب)
قيم ال مُناسِبةََ في الشّكل في ال جُمَل التَّالِيةَ ضَع  : عَلامَةَ الترَّ

قُ مَن جاةٌ  .1 د   ............. الصِّ

 ................ متى أكُتشف النفط .2

وإذا وعد . ..... إذا حدّث كذب  ........آية المنافق ثلاث  ....... م ل رسول الله صلَّ الله عليه وسلِ قا .3

 .............وإذا أؤتمن خان .......  أخلف

 (:2تدريب)

 ا يأتي:مم المناسب  الفراغضع علامة الترقيم المناسبة في 

مَدُ جَماعَةً مِن  زُملائِهِ يلَ عَبونَ "   ارِعِ كُرَةَ ال قَدَم  رَأىَ أحَ  ذونَ النَّاسَ وَيعَُرِّ  ........في الشَّ  ضونَ أنَ فُسَهُم  فَيؤُ 

إيَِّاكُم  .....قالَ  –صَلىَّ اللهُ عليهَ وسلَّم –ألمَ  ندَ رُس  أنَّ النَّبيَّ  ..... ما هَذا .....فَقالَ ......  لِل خَطَرِ 

ال جُلوسَ في الطُّرُقاتِ         ........ "و 

 .............. متى ستكون نتائج الختبارات يا سعيد 

 .......... سألته ............. فأجاب ... 

 ............. أدرس ........كي أنجح 

 ........... ٌأقسام الكلام ........ اسمٌ .........وفعلٌ ...........وحرف 
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  : هو ماكانت حروفه أصليةّ في الزّمن الماضي .الفعل المجرّد 

 مثل : كتب ، درس ، جلس ، دنا ، قضى .

  : زائد أو أكثر . هو الفعل الذي يحتوي على حرفالفعل المزيد 

 مثل : انكتب   ، دارسَ ، جالس ،   استخرج . 

 ولتحويل الفعل المجرّد إلى مزيد نضيف إليه أحد حروف الزيادة المجموعة في كلمة 

 ) سألتمنيها + التضعيف (

 ملحوظات هامّة :

 وتجمع في كلمة ) نأتي ( حروف المضارعة ل تعتبر من حروف الزيادة  -1

 مجرّد لأن الضمير ليس حرف زيادة.     وا جلس    ن حروف الزيادة .الضمائر ل تعتبر م -2

 فعل مجرّد.        ت  تأنيث ل تعتبر من حروف الزيادة   أكلتاء ال -3

 عمر    اسم مجرّد. .ال     )ال( التعريف ل تعتبر من حروف الزيادة .  -4

 حروف الزيادة فقط مجموعة في كلمة ) سألتمونيها + التضعيف (. -5

 قة الصّحيحة لمعرفة الفعل المجرد من المزيد : الطري

 المفرد الغائب. إلى الزمن الماضي  ةنرجع الكلم .1

 ننظر إلى حروف الفعل هل هناك حرف نستطيع الستغناء عنه أم ل .  .2

إن وجد حرف يمكن الستغناء عنه فالفعل مزيد ، وإن لم نجد حرف يمكن الستغناء عنه  .3

 يكون الفعل مجرد . 

 الماضي أكل        الحروف جميعها أصلية       نوع الفعل مجرد .       يأكل

 الماضي استخرج   حروف لزيادة )ا س ت (  نوع  الفعل مزيد.يستخرج   

 المجرد والمزيد
 



 
 
 

 

 

 

 

20 

 

 املأ الفراغ بما يناسبه:

 .........الفعل المجرد هو............................................... -

 الفعل المزيد هو......................................................... -

 ............، .............. ،.............. ،من أحرف الزيادة .............. ل تعد -

 ذا كان مجرد أو مزيد نرجعه الى...........إحتى نميز الفعل  -

ا تحت الفعل و  :اأم مزيدً ا ذا كان مجردً إميز ضع خطً
 .رسم الطالب الحمامة .4                                         المسلمون في معركة بدر قاتل .1

 استعمل الطالب القلم لحل المسألة. .5                                                   تساقط المطر بغزارة. .2

 الجندياّن في المعركة .تنازل  .6                          في حلِّ الواجب . الطّالبُ صديقه ساعد  .3

 نوع الفعل حروف الزّيادة الحروف الأصليةّ  الفعل الماضي الكلمة

 مجرّد ل يوجد ر،ك،ض ركضَ  يركضون

نسكبي بحرفينمزيد  ا ، ن س ، ك، ب انسكب   

 مجرّد ل يوجد ق ، ر، أ قرأ اقرأ

فااعتر   مزيد بحرفين ا، ت ع ، ر، ف اعترف 

عا سمّ   مجرّد ل يوجد س ، م ، ع سمع 

 مزيد بثلاثة حروف ا ، س ، ت أ ،ذ، ن  استأذن استئذان
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 ( في حالتي النصب والجر . نضيف لها )ان( في حالة الرفع و )ين تثنية أي كلمة عند 

عندما تنتهي الكلمة بالهمزة ونريد أن نثنيها هنا تقع الأخطاء لذلك يجب الأنتباه إلى الحرف ولكن 

 الذي يسبق الهمزة قبل التثنية :

 نكتب الهمزة على ياء، بعده ذا كان الحرف الذي يسبق الهمزة يقبل أن يتصل بما إ. 

 فالياء هنا تقبل أن تتصل بما بعدها.   ان(ئمثل:)شي

 تكتب الهمزة على السطر.،  الهمزة ل يقبل أن يتصل بما بعدهذا كان الحرف الذي يسبق إ     

 فالألف ل تقبل أن تتصل بما بعدها.  ان(اءمثل:)لو 

 

 انِ ئبطيء      بطي           انِ      يئبر  بريء                               انِ وءض  ء ضو  -

 

 

 

 

 

 

 

 

 

زة المُتطرفةالتثنية بعد الهمألف   
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بحمد اللهتم   


